

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'30 ptas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva,
número 14.

No se devuelven originales,
aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al
Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

EL DISCURSO DEL SR. ROMERO.

Nuestro querido Jefe el señor Romero Robledo ha puesto glorioso remate á la discusion del Mensaje, y su correcto y brillante discurso de oposicion, ha producido una victima en el gabinete fusionista, el Sr. Moret.

Habia pronunciado un habilitado discurso el Ministro de Estado, pintando la situacion de España como la de un pais que viviera en el mejor de los mundos posible; frenética aplaudia la mayoría, brillantes períodos en que el señor Moret describía la nacion española como una de las más florecientes; que las medidas del gobierno fusionista habian conjurado las plagas todas que sobre ellas se cernian y que iban á producir su total ruina.

Al siguiente dia pronunció su discurso el Sr. Romero; y aquella mayoría que se entusiasmaba á los cantos de sirena del Sr. Moret, lo abandonó, no tuvo un aplauso para el que el dia antes era su ídolo, abrumada por los cargos que el Sr. Romero habia dirigido al Gabinete y particularmente al Sr. Ministro de Estado; permanecía muda, y es que la nota de la negociacion Mora no tiene, no cabe posible defensa.

El diputado por Antequera ha demostrado en su elocuente discurso el poco tino y la ninguna habilidad con que el Sr. Moret ha dirigido cues-

tion de tanta importancia, pues de ningun modo se estaba en el caso de producir al Tesoro una sangría en provecho de cuatro mercaderes políticos.

En 1869 fueron embargados los bienes de Mora; en 1871 se entregaron al concurso de acreedores; entonces se hicieron ciudadanos de los Estados Unidos y por la vía diplomática reclaman nada menos que 1.500,000 pesos como indemnizacion.

Ni el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, ni los señores Elduayen y Ruiz Gomez, se tomaron ni la molestia de contestar á las reclamaciones diplomáticas que se hicieron. Entra el Sr. Moret en el Ministerio, se hace cargo de la nota, é interpretando las cosas de distinta manera que sus antecesores, entiende que debe entrar en negociaciones toda vez que son ciudadanos agregados á otra nacion, perjudicados en sus intereses por la nuestra, y tal vez hubiera obtenido resultado positivo la negociacion, á no haberse interpuesto patricio tan ilustre como el Sr. Romero, demostrando con hechos innegables é incontrovertibles el ningun fundamento que existe para entregar la indemnizacion á los súbditos que la tienen solicitada.

Para que se juzgue del efecto producido por el discurso de nuestro querido amigo, á continuacion copiamos el juicio que ha merecido á dos pe-

riódicos nada sospechosos por cuanto no son de nuestra comunión política, «El Liberal» y «La Justicia.»

«Toda la elocuencia y todo el talento del Sr. Moret, no fueron bastantes á justificar su gestion en el deplorable asunto de la indemnizacion, cuyos resultados, ya casi inevitables, serán el de debilitar con nueva y copiosa sangría, nuestro anémico erario, y el de constituir además un precedente favorable para ulteriores reclamaciones.

Resulta, en suma, que el Sr. Moret, cuya integridad ha sido el Sr. Romero Robledo el primero en reconocer y proclamar, ha mostrado en todo este asunto una falta de tino y habilidad verdaderamente indisculpables en quien tiene á su cargo la representacion de los derechos y la gestion de los intereses del pais enfrente de los paises extranjeros. En punto á compensacion, el Sr. Moret ha obtenido, á cambio de un reconocimiento en forma, una sombra de promesas harto parecida á aquella sombra de carne, en persecucion de la cual abandonó el perro de la fábula el pedazo que llevaba en la boca.

Con razon, pues, se quejaba el Sr. Moret en su rectificacion de haber sido herido por el Sr. Romero Robledo. Lo ha sido tan gravemente, que muchos calificaban ayer de mortal la herida del ministro.

LA JUSTICIA.

«El Sr. Romero Robledo que estuvo ayer admirable de palabra, y que se batía sin respetos de ninguna clase, dirigió cargos verdaderamente tremendos al Sr. Moret por su gestion diplomática en este asunto:

Y el Sr. Moret, que no podía contestar á las inesperadas acusaciones del Sr. Romero Robledo sin pruebas que las desvanezcan, se contentó con desmentirlas, con hacer una elocuente y sentida protesta de ellas.

Pero conste que algunas de las acusaciones del Sr. Romero Robledo están en pié; que interesan vivamente al decoro nacional y al prestigio del Gobierno, y que este es, por lo tanto, el más interesado en desvanecerlas y desautorizarlas con pruebas irrecusables.

EL LIBERAL.

El triunfo de nuestro querido Jefe es por entero del partido, por eso nosotros al ver el éxito conseguido, le mandamos desde las columnas de nuestro modesto semanario nuestra felicitacion más entusiasta.

SUETOS Y NOTICIAS.

Nuestro colega «El Diario» en su editorial del martes nos dá en absoluto la razon á las denuncias que tantas veces hemos dirigido á la autoridad, para que no continuase por más tiempo el abandono que existe en nuestra plaza de abastos, por el poco aseo que impera y por lo as-

queroso y repugnante de aquel mercado.

Nos congratulamos de que tan apreciable colega una su voz á la nuestra para que las autoridades se fijen en una cuestion de tanta monta para Orihuela, y procuren que haya todo el aseo y limpieza que se necesita en aquella plaza.

Al mismo tiempo suplicamos á «El Diario» se sirva interponer su influencia cerca de la autoridad, porque alguna tendrá (apesar de sus arranques bélicos de independecia,) para que vigile á los abastecedores de carnes, á fin de que los pesos los limpien con toda escrupolosidad, pues la mayor parte de los tablajeros pesan las carnes con unos artefactos sumamente asquerosos.

Por lo demás estamos en un todo conformes con el artículo publicado por el colega, y le hacemos nuestro; felicitándole al mismo tiempo, porque desengañado seguramente del mal proceder para que con él han usado sus amigos, les ha dado el ¡adios! de despedida, separándose por tanto de la comunión fusionista.

En el número anterior llamamos la atención del público sobre la irregularidad que se observa en el precio de la carne de vaca, pues mientras en Orihuela se expende á una peseta 75 céntimos kilo, en Alicante, apesar de los mayores gastos que implica la conduccion del ganado y demás, se vende con mayor equidad.

Y para probar que nuestra justa queja ha producido extrañeza por el excesivo precio á que en esta poblacion se expende la carne de vaca, que hemos recibido atenta carta de un industrial de Alicante dedicado á este tráfico, manifestando que consignemos en las columnas de nuestro periódico, para que tenga conocimiento el público y la autoridad, que está dispuesto á dar el abasto de carne de vaca en Orihuela al precio de una peseta 50 céntimos kilo.

¿Pues cómo pueden venir de otros puntos á expender la carne más en proporcion y los de aquí que sus gastos no son tan crecidos alegan que no pueden expenderla al precio antes indicado?

Merece que la autoridad fije muy detenidamente su atención en un asunto que tanto afecta al vecindario, y tome al mismo tiempo en consideracion lo que dejamos consignado.

Si al Alcalde no le sirviera de molestia, convendría que en ciertas y determinadas noches vigilara algunas casas sospechosas y tal vez encontraría á algunos dependientes de su autoridad en amigable consorcio con ciertas gentes *non santas* celebrando alegremente el correspondiente *ba-canal*; ocurriendo una de estas noches que un señor que con frecuencia pasea por cierta calle, se viera en la necesidad, segun nos han informado, de personarse en una de aquellas casas, haciendo salir á los que allí se encontraban *pasando un rato agradable*, no sin amonestar antes cual merecían á los dependientes de la autoridad, porque ellos contribuian á producir el escándalo que le obligó á presentarse en aquella morada.

Si las autoridades están dispuestas por lo que se ve á dar el *transeat* ó tolerar que es lo mismo, el que ciertos establecimientos *presenten sus géneros á la vista pública*, no seremos nosotros los que nos opongamos; pero para ello hay necesidad que se matriculen convenientemente y se gire por los empleados que deben entender en esta clase de negocios, las correspondientes visitas de inspeccion.

Hasta tanto este *servicio* no se normalice con la debida regularidad, estaremos denunciando este escándalo altamente perjudicial.

Sabemos de algunas personas que se han provisto de sus correspondientes esquifes para en el caso que tengan necesidad de pasar por el Puente Viejo en dias de lluvia; y sabemos de otras que no permitiendo sus haberes ese lujo, se hallan confeccionando unos zancos por temor, en la estacion en que nos encontramos de alcanzar una pulmonía al transitar por los andenes del puente con agua á la cintura.

¿Pero qué tanto perjuicio se le irroga al tesoro municipal la composicion de los andenes del puente?

¿Es que asciende á una cifra exorbitante tan necesario gasto?

¿Pues si la composicion de los andenes del puente es una frusleria lo que importa, y es de suma necesidad como así lo reconoció el ayuntamiento en una de sus sesiones, á qué se espera para llevar a efecto reforma tan necesaria?

Existen unos arcanos en estos fusionistas, que por más que uno se devane los sesos para despejar la incógnita, no puede comprenderlos.

Y ¿cuándo querrá Dios librarnos de tan mortífera plaga?

España seguramente tiene que purgar algun pecado de mucho bulto, de los más gordos, y para que se limpie de él, envió Dios á la gente fusionista; y si llevamos con santa resignacion y paciencia esta plaga, este castigo, nos veremos limpios del pecado.

Pues creemos que basta ya, como prueba, y aun sobra.

Apreciaríamos y se lo suplicamos á la autoridad que los municipales que prestan servicio en el barrio de S. Juan, se detengan de tarde y en particular los dias festivos en el paseo de la Puerta-Nueva, pues es tal el enjambre de chicuelos que en aquel sitio se reunen, que no solo molestan al pacífico vecindario con sus juegos y la gran algazara que promueven, sino que el desdichado mortal que se atreve á subir al paseo, tiene que escapar á todo correr como alma que se lleva el *diablo*, porque si se detiene lo ponen como *chupa de domine*.

Estimaríamos fuese atendida cual se merece nuestra escitacion.

«La Crónica» en un suelto de su último número dice que tiene noticias que un político afiliado al partido reformista de esta localidad y de los más caracterizados, se separa del partido, ingresando en las filas conservadoras.

Le han informado mal al colega; y si la noticia le ha costado el dinero, puede hacer que se lo devuelvan.

Y en prueba de ello: ¿á que no publica el colega el nombre del sugeto en cuestion?

Que ha de publicar?

Si sabe quién es y es verdad lo que dice, ¿por qué no saca á plaza su nombre?

Quedamos esperando.

Nuestro estimado colega «Madrid Cómico» encabeza su número 258 con el siguiente *aviso*:

«Conste que no se admiten para pago de cuentas ni inscripciones, las libranzas especiales de la prensa.

Todas las que lleguen á nuestro poderse considerarán como no recibidas.»

Y en el texto del periódico vuelve á hablar de las tales libranzas diciendo ha hecho dos viajes más para cobrarlas y no ha podido conseguirlo.

Termina diciendo que á casi todos los colegas de Madrid les sucede lo mismo.

Conque ya sabe «El Diario» lo *fácil* que es hacerlas efectivas.

A no ser que á unos periódicos les sea muy facil y á otros imposible.

Lo mismo decimos nosotros: que no nos remitan tarjetas, porque las consideraremos como nulas y sin ningun valor.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Narciso Ballesteros, Teniente Coronel de la Reserva que ha venido á tomar posesion de su nuevo destino.

Se ha establecido en esta poblacion el inteligente maestro tapicero D. Francisco Bracelis.

Este distinguido industrial adorna muebles, coches y cuantos objetos dependan de su industria, todo con la mayor equidad.

Tiene abierto su establecimiento, Santiago, 23.

Segun informes que tenemos por verídicos, parece que se trata de construir un tranvía que partiendo de Orihuela y pasando por Almoradí, Daya-Nueva, Vieja y Rojales, termine en Guardamar.

Mucho indudablemente ganaría nuestra huerta; pues además del valor que naturalmente habian de adquirir los frutos por la facilidad en el transporte, la inmensa ventaja que reporta al

que con frecuencia tiene que visitar los pueblos principales de la vega.

Hay ya constituida una sociedad, la cual segun nuestros autorizados informes, muy en breve dispondrá se empiecen á practicar los correspondientes estudios.

Que sea pronto es menester.

Varios jóvenes de nuestra buena sociedad están organizando una estudiantina para los últimos días de carnaval, con el benéfico objeto de que la recolecta que adquieran, la destinarán á socorrer á algunas familias sumamente necesitadas de la vecina villa de Torre vieja.

Aplaudimos de todas veras el pensamiento.

Los aficionados á rendir culto á *Baco* se han convenido seguramente en adorar á su *ídolo* los días festivos, así es que en estos días por la noche se vén por esas calles varios de aquellos *adoradores* completamente alcoholizados.

Y si no fuera más que llevar dentro la *pitima*, menos mal; pero es el caso que producen algunos, tales escandalos y tales *broncas*, que no sabemos como no ocurren innumerables desgracias.

El domingo último y serian próximamente las once de la noche, en la calle de Hostales se trabaron de palabra unos cuantos *pitimados* de la huerta, los cuales comprendieron que para *dirimir* la contienda la mejor razon seria la pistola y el cuchillo; y para el efecto salieron á relucir las correspondientes armas; y cuando ya se disponían á acometerse con bélico furor, apareció en el sitio de la ocurrencia un pobre hombre, que sin comérselo ni bebérselo pagó los vidrios rotos; pues le dejaron ir unos cuantos garrotazos que lo menos tendria que ponerse seis libras de *árnica* para curarse las contusiones; y pudo darse por satisfecho, pues á no ser por la oportuna intervencion del Alcalde de barrio, lo ponen hecho todo un *señorito*.

Más vigilancia, Sr. Alcalde, en particular en las noches de días festivos.

En el acreditado Café Europeo de que es dueño el conocido industrial Juan Rogel, se celebrará esta noche baile de máscaras.

Segun hemos oido decir, promete estar muy animado.

A consecuencia de los intensos frios que se han dejado sentir en la semana última, se han helado casi todas las hortalizas; en particular las de tomates.

Los naranjos tambien han experimentado grande perjuicio.

Como Dios no se apiada de los pobres labradores no sabemos que vá á ser de ellos; pues el año promete tambien ser sumamente pésimo, tanto que si continúan las heladas, nos quedaremos todos más helados que la nieve.

La explotacion de minas que por algunas sociedades se viene practicando en esta poblacion, parece segun hemos oido decir á personas autorizadas, va dando resultados positivos; tanto que en una de las minas se ha encontrado un filon que contiene alguna cantidad de oro.

Mucho celebraríamos que las esperanzas que conciben los mineros no resultaran ineficaces, pues nuestra poblacion ganaria mucho en importancia, y además se ocuparían considerable número de braceros que en la actualidad se encuentran en la mayor indigencia.

Nuestro repartidor Manuel Baño, que hace tiempo venia padeciendo una grave enfermedad, dejó de existir en la mañana de ayer.

Damos nuestro más sentido pésame á su apreciable familia.

ECOS de la Academia.

En la sesion del pasado domingo hicieron objeciones á la memoria del Sr. Bonafós sobre «El derecho de Guerra» los señores Madaria y Aguilar, entablándose brillante discusion entre tan notables jurisconsultos y el Sr. Bonafós, que si es un brillante oficial del ejército español, no desconoce el Derecho y tiene perfecto estudio del mismo en los puntos que con las armas tiene de contacto.

Hubo aplausos para todos los oradores y muy merecidos.

De El Círculo Católico.

Numerosa concurrencia en la que estaban representadas todas las clases sociales y los partidos políticos todos, llenaba por completo aquel centro la noche del jueves.

Iba á dar una conferencia el ilustre Arcediano, D. Rafael Tous, notable orador, incansable en su afán de difundir la instruccion por todas partes; y como si esto no bastara, iba á ocuparse de un tema, motivo de grandes controversias: «La Inquisicion Española y Felipe II.»

Comenzó dando una idea del estado de España en aquella época, de la lucha sostenida siete siglos para recobrar la independencia y la unidad de la fé.

Puso de manifiesto, la injusticia de atribuir el establecimiento de la Inquisicion á Felipe II, cuando los Reyes Católicos fundaron este tribunal y Carlos I lo mantuvo y legó á su hijo, y atribuyó á la Inquisicion el que no penetrara en España la heregia protestante que mantenía encendida la lucha en Alemania, Francia é Inglaterra, que por medio de la Inquisicion consolidó la unidad nacional en una nacion en que se hablaban tantos idiomas y eran tan varias las costumbres, debido á su estension que jamás tuvo nacion alguna; é hizo notar lo difícil que hubiera sido sin este freno, conservar la unidad nacional.

Los procedimientos seguidos por la Inquisicion eran los empleados por todos los tribunales del mundo en aquella época, como prueba, citó numerosos hechos de Inglaterra, Alemania y Francia, en que los protestantes emplearon el fuego y la hoguera contra los mismos herejes que se separaban de su modo de pensar, como ocurrió con el insigne médico español Miguel Servet, quemado en Ginebra.

Para terminar hizo una brillante descripcion del estado que las ciencias, letras y artes alcanzaron en el reinado de Felipe II, y dijo que si renegáramos de aquella época, destruiríamos lo más glorioso de nues-

tro pasado, porque aquella fué la época más brillante y en que más poder tuvo España.

Muchos y repetidos aplausos tributó la concurrencia al señor Tous, no solo al terminar su discurso, sino al final de muchos de los brillantes periodos.

Si como creemos, nuestros informes no resultasen inexactos, en breve será un hecho la construccion del puerto de Torre vieja.

Y para el efecto el Sr. Baron de Sangarrén, que es el que ha tomado á su cargo la empresa, ha presentado en el Ministerio de Fomento el correspondiente plano, y hecho el debido depósito.

Felicitemos al pueblo de Torre vieja y le damos nuestra más cordial enhorabuena.

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico, ha comenzado la conferencia que el ilustre Canonigo D. Rafael Tous, dá en la Academia sobre «Harmonías entre la ciencia y la fé.»

En el próximo número nos ocuparemos de ella.

La «Última Moda» cumpliendo su promesa de anunciar todas las novedades que se introduzcan en la vida social, anuncia en su número 4.º que acaba de publicarse, las reformas que se han introducido en el servicio de mesa.

«Ya, dice—no se coloca delante de cada comensal aquella larga hilera de copas de distintas formas y tamaños que indicaban los diversos vinos que debían servirse. Cada persona, no tiene al lado, mientras come, más que una copa; pero en los aparadores hay bandejas con copas especiales para cada servicio, es decir, la copa se cambia como el tenedor y el cuchillo. Cada clase de vino se sirve en una clase de copa; por ejemplo, el Jeréz, el Sauterne y los demás vinos que acompañan el pescado, se presentan en copas de cristal labrado, formando los dibujos, líneas mates y líneas brillantes. El Burdeos se sirve en copas con motitas doradas. El Champagne en copas de cristal opaco. Se usan mucho los cristales de colores pero de tonos pálidos.

La vajilla no es igual para todo el servicio. A cada plato se cambia, variando de este modo ante la vista del comensal el co-

lor y el dibujo de los platos y las fuentes.

Si á esto se añade que gozan de gran boga y constituyen la suprema elegancia del momento las mantelerías multicolores, las lectoras pueden formarse una idea del arco iris que representa una mesa dispuesta y servida á la última moda.

En el mismo número aparece una gran lámina en la que aparecen en animado panorama los modelos más corrientes en trajes y sombreros, que están de mo-

da. Pueden pedirse de muestra números á la Administracion, Serrano 88, Madrid.

VARIEDADES.

DÉCIMA

Te ví una tarde al pasar,
Tu honestidad y rubor,
Tu hermosura y tu candor,
Me hubieron de cautivar.
Mas ¡ay! me llegué á engañar
Cuando en mi amoroso anhelo
Creyó mi alma hallar consuelo

Uniéndose á tu alma pura:
Sin saber, bella criatura,
Que es tu corazon de hielo.

M. Ros.

Solucion de la charada del número anterior:

Ga-to.

CHARADA

El todo lo ví un dia
en tres y cuarta,

fué en *dos prima* colgada
preciosa hamaca:
y de la cual,
salia una *prima cuatro*
que hay que admirar.
Si en lo dicho no sabes
esta charada,
diré que había debajo
cuarta y primaria
y si la sabes,
tal vez asombro cause
no devorarle.

Ganinsoga.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidéz.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR
ASPE

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAÍS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de estopa

NO EQUIVOCARSE RODEO, 25.

Manuel Perez etendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA.

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del país, á precios convencionales.

Tambien encontrarán vinos de mesa.

Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.